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  以下為律政司司長黃仁龍資深大律師今日（三月二十七日）在出席禁毒常

務委員會會議後，會見傳媒的談話全文（中文部分）： 
 
  各位，禁毒常務委員會今天下午舉行了本年度第一次的會議。我也藉這個

機會，向委員會簡介青少年毒品問題專責小組的工作進展。委員會對專責小組

的措施表示支持，會上也有很好的交流。 
 
  大家知道要有效打擊青少年吸食精神科毒品的問題，並非一年半載的功

夫，亦不可能單靠政府的力量，必須有長遠的計劃和整個社會的參與。 
 
  專責小組最終的目的是就這個問題作出長遠、全面及具持續性的對策。我

們從五個範疇着手，首先是宣傳教育，第二是戒毒治療及康復服務，第三是執

法，第四是研究，第五是對外合作。小組已經開過四次會議與及做了大量的諮

詢工作，我們計劃在十月做總結，然後作出報告。 
 
  在過去數月，小組已就不同問題作了很深入的研究，由於打擊青少年吸食

精神科毒品的問題刻不容緩，在考慮長遠政策的同時，我們也敲定了一系列中

短期措施，並會為這些措施增撥資源，在今年度會預留約５，３００萬元實施

有關措施。 
 
  首先我想講講在宣傳及教育方面，我們會在六月底開展全港青少年禁毒運

動，希望透過不同媒體加強宣傳和教育，希望可以動員整個社會，對抗毒品問

題。我們會特別推動全港學校訂定包含禁毒信息的「健康校園」政策，並加強

學生禁毒預防教育，為校長、老師、輔導老師、學校社工，以至家長去編制資

源套，我們會做一個Ｒｅｓｏｕｒｃｅ Ｋｉｔ給他們，亦都會提供有關禁毒

教育、怎樣去幫他們辨識高危學生和如何去處理吸毒個案等等的培訓及講座。

此外，警察及學校聯絡計劃也會加強，增加探訪學校的次數。 
 
  第二方面在戒毒治療和康復服務方面，我們十分非常重視早期介入的。我

們會加強地區青少年外展社會工作隊和深宵外展服務，並且會增撥資源予警方

的保護青少年組，和社會福利署的社區支援服務計劃，以加強警司警誡計劃的

服務。我們都會計劃為私人執業醫生合作，為他們提供培訓，加強他們對青少

年吸食毒品的警覺性，盡早為他們提供意見、治療和轉介服務。 
 
  為配合我以上所講的上游盡早識別高危青少年的工作，我們會增設兩所濫

用精神藥物者輔導中心，增設戒毒治療及康復中心的資助宿位，醫院管理局現

正計劃重開瑪麗醫院的物質誤用診所，及在九龍東加開一間物質誤用診所。我

們也會加強這些診所的精神科醫務社會服務，以處理吸毒者的福利需要。 
 
  第三在執法方面，我們會加強警方的網上情報搜集工作，及加強海關邊境

管制站的緝毒犬服務，大家不要輕視緝毒犬的服務，在二零零七年，牠們幫我

們破了三十一宗的案件，毒品的數額超過一億元，針對跨境吸毒、藏毒和販毒

的問題，加強執法及提高阻嚇作用。 



 
  第四在研究方面，我們定期的學生服用藥物情況調查會於今年稍後再次進

行，調查的範圍會擴大，會由高小小四開始，以至專上學生。這個調查周期也

會縮短，未來會每三年進行一次。以上我所說的便是中短期的措施，正如我剛

才所說，小組會繼續就其他及比較長遠的對策做研究及作出建議，詳細的情形

會在十月的報告內列出，其中會包括研究大家都很掛心的跨境吸毒問題、進行

毒品測試的可行性，以及在司法系統中如何進一步協助青少年更生，以致到如

何動用社會的資源去協助年青人增加他們的抗疫力及抗誘力等等． 
 
  最後我特別要談及改變禁毒宣傳用語方面，以配合我們六月的禁毒運動。 
 
  大家都可能留意到年青人可能對毒品方面的問題存有誤解，以為這類的精

神科毒品相比起海洛英一類的傳統毒品的問題輕，他們可能認為Ｋ仔、搖頭丸

等不會上癮，對身體的影響不是這麼嚴重，部分更加誤以為吸食這些毒品並非

違法。 
 
  事實上，吸食精神科毒品或之前的所謂「藥物」，是和吸食海洛英一樣，

都會對身體造成非常嚴重的損害。禁毒常務委員會戒毒治療及康復小組委員會

主席張建良醫生，曾綜合本地及外國研究，指出Ｋ仔非常容易令人上癮，而且

嚴重損害心、肺、泌尿、生殖、免疫和神經系統等等。在法例上，精神毒品或

藥物和傳統毒品都受到同樣的嚴格管制，禁止非法製造、管有、販運、吸食等

等。我們必須令青少年確切知悉毒品的禍害，改變他們的錯誤理解和態度。 
 
  我們一般到講到「濫用藥物」或「濫藥」這個詞彙，其實是可能會製造一

些誤導，從禁毒的教育角度來說，可能會製造什麼誤解呢？就是說它們是藥

物，並非毒品，如不濫用，不過份就沒有問題，就不會上癮，這是都有誤導的

成份，我們經過詳細的考慮及平衡各界的意見之後，專責小組認為在推行禁毒

教育時，我們要避免再用「濫用藥物」這個字眼，而Ｋ仔，搖頭丸等等，我們

以後會稱為「精神科毒品」，或者在日常中用「Ｋ仔毒品」、「丸仔毒品」這

些的俗稱，令到青少年人不會再有誤解，為了配合在六月開展的全港青少年禁

毒運動，我們會很努力地去動員全香港各界人士，凝聚社會的力量，除了為我

們建立一個無毒的文化之外，亦很希望建立社會各界關懷年青人的文化，希望

到時大家會跟我一起積極參與。 
 
記者：（詢問有關毒品測試可行性及指標） 
 
律政司司長：指標不是那麼容易訂定，我相信要繼續看數字和每方面的成效如

何。在我剛才所提到的五個範疇，其中一個是研究的範疇，我們會著力看看如

何做。至於測試問題，有許多人提出不同建議，我想首先強調要早期介入，如

何協助他們，令他們知道問題。在測試上，有許多方面，有人建議強制性測

試，我們亦已研究，但涉及較多法律問題，大家亦可想像，如私隱問題或需否

立法，我們需要多些時間研究。與此同時，我們亦研究不在強制的情況下，是

否可能提供一些服務，可以是自願性質，讓他們多做這些測試，因為我們發

覺，如果讓這些年青人驗身，令他們知道吃了這些（毒品）後會有很大問題，

他們的抗拒和警覺性也會提高，在這方面我們會多做功夫。我們會研究在家長

同意下，有無可能在學校內推廣自願性的測試，但這不是一項簡單的工作。大



家可能聽過一些國際學校正在做這方面的事情，但若要在香港比較全面地推

動，我相信我們需要做較多的研究工作，研究如何有效落實，這是專責小組會

進一步看的問題。

記者：老師有困難辨別學生是否濫藥．．．你覺得怎樣可以解決這問題？

律政司司長：我相信剛才所說的驗身測試是其中一個（方法），在其他國家有

用過，也是香港部分學校有試的方法之一，這方面是有科學根據；但若不用這

方法，可如何做呢？如我剛才所說，在學校裏推行教育，令學校和家長如何對

某些警號比較有警覺性，如學生的表現可顯示有什麼問題出現，如何給予輔

助，我們會在這方面加強。

記者：會否考慮由醫生在學校替學生驗頭髮或身體其他方面來測試他們是否有

濫藥？

律政司司長：我相信剛才也說，如何推行這方面的工作所涉及的範範疇相當

寬，這是在我們考慮的範圍內。

記者：有關增設戒毒中心，最快可以在什麼時候落實和在那區設立？跨境濫藥

的問題又如何處理？

律政司司長：首先第一個問題，有關戒毒中心，這不是十分正確；我剛才是說

輔導中心。現時香港有五間輔導中心，我們會增設兩間，會盡快請一些機構營

辦，我們希望最快在今年年底做到，增加這兩間中心。另外，我剛才所說的物

質誤用診所，醫管局會重開瑪麗醫院那間，並會在九龍東開設一間，但這不是

一朝一夕那麼快能做到，但我們已有這樣的安排。你第二個問題是跨境方面，

我們在這些中短期措施上沒有提到一些具體的措施，並不代表我們沒有看這問

題。專責小組會在十月會做報告，由現在至十月我們會針對這個問題，會很積

極地──不單做研究，亦會與廣東省等當局加強聯絡和開會，看看進一步可如

何做。

記者：新增的輔導中心會否在天水圍？

律政司司長：在選址上我們尚未有定案，當然在考慮時，會考慮現有輔導中心

的分佈和各區的需要；另一項我想提的是物質誤用診所，希望這些名稱遲些便

會改，如藥物、誤用等，不過現時還是叫「物質誤用診所」．．．現行有五

間，希望增致七間，而輔導中心，現行亦有五間，會增至七間，希望它們能有

所連繫，區份上有英文所謂ｃｌｕｓｔｅｒ，或連繫的性質，在提供服務時能

有較多連貫性和系統性。

完

二○○八年三月二十七日（星期四）


